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本报记者刘翔马童

聚焦“全面二孩”政策落地公众关切

“全面二孩”政策即将落地之时，记者就
公众关切的几个焦点问题作了梳理和探究。

【焦点一】婚假：是否只剩
３

天？

修改后的计生法删除了“公民晚婚晚
育，可以获得延长婚假、生育假的奖励或者
其他福利待遇”这一条款。由于这条规定涉
及面广，引发公众议论。

据记者了解， 现在人们结婚享受的假
期，一是

３

天法定假期，此外就是来自现行计
生法中有关延长婚假的条款。例如北京市计
划生育条例规定，机关、社会团体、企业事业
组织的职工晚婚的，除享受国家规定的婚假
外，增加奖励假

７

天。

那么，这是否意味着今后人们可享受的
婚假只剩下

３

天？

中国社科院法学研究所研究员薛宁兰
认为，现在作此判断为时过早。计生法修改
后，还需要各地立法机关修改对应的法规或
条例，那时候才会涉及具体的婚假、生育假
问题，这需要一个过程。

【焦点二】社会抚养费：放开二孩为何还
要收？

现行计生法规定，不符合规定生育子女
的公民，“应当缴纳社会抚养费”， 即通俗所
指的“超生罚款”。在此次修法过程中，此规

定被保留。

“修法继续保留社会抚养费在预料之
中，也可以理解。因为二孩放开之后可能有
人违规生育三孩、四孩等，社会抚养费就是
针对这些人群征收的。” 浙江碧剑律师事务
所专职律师吴有水说。

据记者了解，目前各地征收社会抚养费
的标准区别很大，这也给基层的实际运作留
下了很大的“空间”。吴有水表示，修改决定
中提出，夫妻双方户籍所在地有关规定不一
致的，按照有利于当事人的原则适用。“以法
律形式明确计划生育法执行过程中有利于
相对人原则，这是一大进步。”

【焦点三】产假：延长生育假是否会让女
性就业更被歧视？

修改后的计生法规定，符合法律、法规
生育子女的夫妻，可以获得延长生育假的奖
励或者其他福利待遇。 有法律界人士认为，

生育假延长，很可能影响到用人单位对女性
尤其是未婚未生育女性的态度。

北京大学教授陆杰华认为，有关部门在
制定具体规定的时候，既要保证女性的生育
假， 也要考虑用人单位的诉求。“《女职工劳
动保护特别规定》应作出相应修改，如果能
够明确用人单位女性的比例，效果会更好。”

中国人民大学教授翟振武则建议，把女
职工生育保险划入强制性范畴，无论用人单
位是不是雇用女职工，都必须参加女职工生
育保险。

【焦点四】避孕节育：是否以后能自己做
主？

根据人大常委会关于修改计生法的决
定，计生法第二十条修改为“育龄夫妻自主
选择计划生育避孕节育措施，预防和减少非
意愿妊娠。”同时，将第三十六条第三项中规
定的法律责任中删去“实施假节育手术”行
为。

浙江省卫生计生委计生管理处的潘祖
光说， 尽管自上个世纪

９０

年代中期开始，各
地已推行避孕方式的知情选择，但各省或同
一个省的不同地区在执行上不平衡。有部分
省份没有修改相关条例，部分农村地区继续
推行放环结扎等长效避孕措施。

潘祖光认为，修法后最大的不同就是去
掉了“接受计划生育技术服务指导”的字样，

将避孕节育由目前的突出“知情”变为突出
“自主”，体现了对公民的尊重。

【焦点五】代孕：从“禁”到“删” “想生不
能生”到底怎么办？

此次计生法修改过程中，有关“禁止代

孕”的条款令各界关注。

提交本次人大常委会审议的修正案草
案中原本有这样一条规定： 禁止买卖精子、

卵子、受精卵和胚胎；禁止以任何形式实施
代孕。然而，不少全国人大常委会组成人员
在审议过程中提出，对这一规定应当进行认
真论证。因此，在最后表决通过的决定中，并
没有将“禁止代孕”写入法律。

对此，国家卫生计生委法制司司长张春
生解释说，在修正案草案中增加严禁以任何
形式代孕等内容，“主要是因为目前在代孕
以及买卖精子、卵子这些方面，虽然有两部
部门规章约束，一是人类辅助生殖技术管理
办法，二是人类精子库管理办法，但是毕竟
部门的规章位阶比较低。”

“表决以后，这部法律当中没有涉及关
于代孕的相关条款， 但我们会继续会同相
关部门继续加强对这个领域的管理， 予以
规范， 严禁医疗机构和医务人员实施任何
形式的代孕技术，严禁买卖精子、卵子、受
精卵和胚胎。”张春生说，卫生计生部门还
要进一步加强人类辅助生殖技术的管理，

保障正常的医疗秩序， 维护公民的合法权
益。

（罗沙吴晶）

说说“二孩”那些事

“单独二孩” 政策放开后，不
少已有一个宝宝的“单独”夫妻，

开始考虑生第二个宝宝。近日，网
友“滴答”在网上晒出自己和老公
写的保证书，上面写着：我保证永
远第一喜欢我家大宝。 女儿在下
面签字“可以！”然后女儿、父母双
方签名、写保证日期。

事情经媒体报道后， 网友们
纷纷热议并提出质疑： 现在的孩
子是怎么了？ 这个保证书上虽然
只有短短几句话， 却让人觉得心
中五味杂陈。网友“大拇哥”说：

“这是一个社会问题，应当引起人
们的重视和反思。”

这样的问题绝对不是个例：

武汉市民肖女士和丈夫努力一年
才怀上二胎， 但

13

岁的女儿百般
不愿意，在女儿尝试割腕后，怀孕
13

周零
5

天的肖女士不得不含泪
到医院终止了妊娠。还有，长春的
杨女士和丈夫想再要一个孩子，

却遭到
8

岁女儿的反对，为此女儿
还以拒绝去辅导班和绝食等方式
进行抗争。夫妻俩为此一筹莫展，

最后甚至求助于社区工作人员。

直到现在， 女儿的态度依旧强
硬。家住沈阳的李女士自从生了
二胎后，大女儿就待在奶奶家半
年不肯回家，还改口管奶奶叫妈
妈。

网友“苹果粉丝”也遇到了这
样的麻烦， 她的大女儿今年

3

岁，

“单独二孩”政策出台后，她和老
公商量准备想再要一个孩子。当
夫妻俩把这个想法给大女儿说了

之后，大女儿哭闹不止，连幼儿园
也不去了。为此，这位网友发帖感
慨：“想要二孩儿， 大孩儿才是最
大的阻力。”

面对这种现状， 很多网友不
禁提出质疑：现在的孩子这么小，

性格却这么强，这到底是怎么了？

为什么就容不下弟弟或妹妹的存
在呢？

网友“静思源”是一位国家二
级心理咨询师。对此现状，他提出
了自己的看法：“子女怕失宠，这
应该说是一种天性， 对于独生子
女来说， 有这样的想法似乎也可
理解。因为，生二胎后，父母对大
孩不可能再像以往那样集‘万千
宠爱于一身’。因此，如果夫妻俩
在确定要二孩之前， 就要先做好
大孩的思想工作。”

网友“平凡的平凡”说：“我觉
得， 出现这个问题不能一味地责
怪孩子，因为‘单独二孩’政策放
开后， 很多符合条件的年轻夫妻
急着要生二胎。其实，这些父母可
能连自己到底怎么想、 怎么打算
都不太清楚， 有的可能是因为想
儿女双全， 有的可能是难违父母
之命，也许，他们并没有做好各项
充分的准备工作。”

“生二胎不仅是一个家庭的
事， 也是社会的事， 包括医疗卫
生、社会保障、劳动制度以及假期
安排等， 希望这些问题能引起有
关部门的重视， 并得到妥善解
决。”网友“溪水无声”建言。

（华闻）

“全面二孩”政策实施后

我市人口出生率仍在更替水平以下

6

月
13

日，市卫计委举办关于解读《河南
省人口与计划生育条例》新规新闻发布会，介
绍了我市实施“全面二孩”政策的相关情况。

会后，记者走访了市卫计委，卫计委宣
教科长郭四其就有关问题向记者做了介绍。

“截至
2016

年
5

月
30

日，我市已受理登记
二孩生育服务证

1.27

万张。” 郭四其说，“这
并不意味着要出生

1.27

万个二孩，很多符合
政策的夫妇可能考虑或正在生育二孩，但并
没有申请登记。”

郭四其就计生条例中生育审批制度改
为登记服务制度做了介绍。此前我国施行的
生育审批制度要求符合生育条件的夫妇向
计生部门申请生育， 获得许可后方可生育，

这种情况下审批的统计数据基本代表了实
际生育的状况。实施登记服务制度后，符合
生育条件的夫妇生育时只需在乡（镇）、街道
办事处或计生部门进行生育登记即可，很多
夫妇可能会在事后登记。

郭四其说：“我市目前符合二孩政策的
家庭约有

25

万个，这个数据是以已生育一孩
的
49

岁以下的育龄妇女人数来估算的。从已
登记的

1.27

万张生育服务证来看，实际的二
孩生育会多出很多。”

实施全面二孩政策，短期内我市出生人

口会明显增加，预计
2017

年至
2021

年累计增
加符合二孩政策出生人口

10

万人左右，年均
增加

2

万人左右。在这种情况下，妇女总合生
育率（即该国家或地区的妇女在育龄期间，

每个妇女平均的生育子女数。） 预计会提高
到
1.9

左右， 仍在公认的人口更替水平
2.1

以
下。

实施全面两孩政策以后，根据新修改的
《人口与计划生育法》，按照“老人老办法、新
人新办法”的原则，对计划生育奖励扶助政
策进行衔接。一是明确在国家提倡一对夫妻
生育一个子女期间，自愿终生只生育一个子
女的夫妻，由夫妻双方申请，经乡（镇）人民
政府或者街道办事处审核，发给《独生子女
父母光荣证》。二是明确领取《独生子女父母
光荣证》后又生育的，终止享受相关的优惠
待遇，注销《独生子女父母光荣证》，其在国
家提倡一对夫妻生育一个子女期间领取的
独生子女父母奖励费不再收回。

“对此前的独生子女家庭还有奖励，实
施二孩后只生育一个子女的则不再奖励。”

郭四其说，“这应该说是一种法治的思维，此
前自愿生育一个孩子的夫妇是得到奖励承
诺的，仍然有效。但新的政策实施后，就要对
照新的政策执行了。”

关于二孩政策施行后的实际生育情况，

记者还走访了河区妇幼保健院，保健科周

明科长向记者介绍了情况。

“应该说二孩生育的影响还没有传递到
妇产医院。” 周明说，“人们一般会在围产期
才会入院， 而二孩政策全面放开刚刚半年，

医院只能从一些孕期保健档案上了解到很
少的信息，也无法统计。”

对于二孩政策全面放开后实际生育的情
况，周明表示，年底的统计数据会有所体现。

四个闺蜜的“二孩梦”

时至
6

月， 国家全面二孩政策
已过了半年，

37

岁的张女士生育二
胎的梦想仍没有付诸行动。

张女士和公司三个年龄相近
的女同事组成了闺蜜群，最亲密的
四个闺蜜中，徐嬷嬷（闺蜜间戏称）

夫妻二人都是独生子女，三年前已
生育了二胎，每次聚会时，她的小
儿子已能够跟在几个大孩子后面
一起玩耍了。

张女士很希望再生育一个孩
子，因为自己带孩子的艰辛，老公
态度很不积极。也因为自己在公司
里的工作太忙，实在无法想象十月
怀胎后再把孩子照料到能进幼儿
园该怎样完成。

闺蜜小王家情况恰恰相反，小
王的老公天天嘟哝着要生二胎，今
年年初便开始禁酒，还加强了体育
锻炼。小王对此不冷不热，关键的
时候总会泼冷水。 情况很简单，小
王在公司的岗位正处在能上不能
下的地步， 进一步就进了管理层，

稍有不慎就又回到了员工岗。

另一个闺蜜张嬷嬷（闺蜜间戏
称）则是不用多想了，他们夫妻因
为身体的原因，三十多岁了才生育
第一胎，眼下孩子刚

5

岁，生育二孩
简直是不敢想了。

“我们家肯定想再生一个孩
子，可一想到带孩子就头皮发麻。”

张女士说，“犹豫的时间也不多了，

一转眼过了四十岁就更没信心
了。”

6

月
15

日，息县第二人民医院产科病房里护士在照看新生儿。 马童摄
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